

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

PRECIOS.
MADRID. Mens. 6 rs.
PROVINCIAS. Trimestre 21
ULTRAMAR Y EXTRANJERO. Id. 60
NOTICIAS Y COMUNICACIONES.
Se insertan, todos á precios convencionales

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADJE DE MATHEO.

SUSCRIBIDOS
En Madrid y Provincias. Se pagan
en metlico, libranza ó sellos de Correo.
No se sirven sin recibir antes su importe.
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO
publicados en ambas ediciones.

NUM. 517 POR LA MAÑANA --- AÑO XIII.

MADRID, JUEVES 2 DE FEBRERO DE 1860

TIRADA DE 23 200 EJEMPLARES

PRIMERA EDICION.

Anteayer se recibieron en el ministerio de Marina los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS relativos á noticias que ya hemos dado en nuestras ediciones anteriores:

ALMERIA 30 de enero de 1860 á las tres y cuarenta y cinco minutos de la tarde.—El comandante de Marina el Excmo. señor ministro de Marina:

«Acaba de fondear el vapor *Ebro*, y en cuanto quede abarloado el *Seine*, que será en breve, se procederá activamente al trasbordo de su carga. El *Ebro* trae un oficial y 24 hombres del navío *Reina Isabel II*»

ALGECIRAS 30 de enero de 1860 á las siete y treinta minutos de la tarde.—El comandante del navío *Reina Isabel II* al Excmo. señor ministro de Marina:

«Barómetro alto, viento al N. O. fresco, marejada de él, tiempo claro. El *San Francisco de Borja* salió para Tarifa á desembarcar los voluntarios catalanes: aquí embarcará acémilas á su regreso, y saldrá para Tetuan.»

ALGECIRAS 31 de enero de 1860 á las tres y un minuto de la mañana.—El comandante general de las fuerzas navales de operaciones al Excmo. Sr. ministro de Marina:

«Se halla muy adelantado el trabajo de desembarco del tren de sitio; quedará terminado mañana, y empezaré á desembarcar el de ingenieros; se continúa desembarcando víveres; queda completamente aliado el *Marie Stuart*, que sale para Alicante con el general Zavala.»

La *Eugenia* descargada salió para Ceuta; el *Conde de Cavour* para Gibraltar. A las diez y media llegó en una goleta de guerra inglesa el gobernador de Gibraltar; su comandante, antes de fondear, vino á pedir permiso para verificarlo, y que el gobernador fuese á tierra, como lo verificó en el acto de manifestarle no podía haber dificultad alguna en que tomasen este fondeadero los buques de una nación amiga, y bajasen á tierra sus jefes y oficiales.

No hay novedad en los buques ni en el ejército.»

ALGECIRAS 31 de enero de 1860 á las ocho de la mañana.—El comandante general de las fuerzas navales de operaciones al excelentísimo señor ministro de Marina:

«Ha fondeado el vapor *Marqués de la Victoria*, de Mahon, con tropas.»

ALGECIRAS 31 de enero de 1860 á las nueve y cuarenta y cinco minutos de la mañana.—El comandante del navío *Reina Isabel II* al Excmo. señor ministro de Marina:

«Barómetro alto, viento del O. fresquito, ligera marejada de él, tiempo acelajado.—Salió á las nueve y media de la noche para Cádiz en el vapor *Conde de Regla*, en el cual han sido remitidos á la Carraca los efectos salvados, exceptuando artillería, algibes y amarras. Continúa sacándose todo lo posible.»

ALGECIRAS 31 de enero de 1860 á las diez y treinta minutos de la mañana.—El comandante general de las fuerzas navales al excelentísimo señor ministro de Marina:

«El *Marqués de la Victoria* salió para Málaga.»

SAN FERNANDO 31 de enero de 1860 á las once y cuarenta y cuatro minutos de la mañana.—El capitán general del departamento al Excmo. señor ministro de Marina:

«Acaba de fondear el vapor *Conde de Regla*, que conduce efectos de los buques perdidos en Algeciras durante el último temporal.»

CARTAGENA 31 de enero de 1860 á las once y cinco minutos de la mañana.—El segundo jefe comandante general al Excmo. señor ministro de Marina:

«Regresó el *Liniers*, y ha entrado el vapor francés *Atifá* tomar carbon, con un bergantín de remolque con bueyes para el ejército de Africa.»

SAN SEBASTIAN 31 de enero de 1860, á la una y veinte minutos de la tarde.—El comandante de Marina al Excmo. señor ministro del ramo:

«Anoche á las doce naufragó en Pasajes la polacra-goleta *Paquita*, de Avilés: se han ahogado cinco tripulantes y dos pasajeros, salvándose solo el capitán en mal estado. En este puerto ha naufragado la goleta inglesa *Marianne Walech*: se ha salvado toda la tripulación.—El tiempo es horroroso desde ayer tarde á las seis.»

De real orden se ha declarado innecesaria la autorizacion del gobernador de la provincia de Cuenca, al juez de Huete, para procesar á D. Venancio Malla, alcalde de Valdemoro del Rey.

Se ha confirmado la negativa del gobernador de Toledo al juez de Madridojos, para formar causa á varios concejales de los que compusieron el ayuntamiento de dicha villa en 1853, por desacato á dicha autoridad.

Asimismo ha sido negada la autorizacion solicitada por el juez de Arauna para establecer procedimientos judiciales contra don Nicolás Martínez, secretario del ayuntamiento de Puerto-Real, en la provincia de Huelva.

Anteayer, poco despues de mediodia, zarpó de Cádiz para el campamento, el laud *Dolores*, trasportando efectos militares.

Los cuerpos de caballería que hoy forman parte del ejército de Africa y á los que se envia un refuerzo de 23 hombres por cada escuadron, son: Rey, Reina, Principe, Borbon, Farnesio, Villaviciosa, Santiago, Albuera, húsares de la Princesa y Mallorca, de los que hay fuerzas en Vicálvaro, Madrid, Alcalá de Henares, Córdoba, Granada, Badajoz, Sevilla y Ceuta.

En Francia se continúa trabajando para mejorar y regularizar el sistema de trasportes militares, y al mismo tiempo se asegura que tambien se trabaja en retirar mas al centro del país los arsenales y fundiciones que hay cerca de las fronteras.

Parece que no se realizará tan pronto como se habia anunciado el viaje del conde de Cavour á París y Londres. El jefe del gabinete piemontés no saldrá de Turin hasta mediados del presente mes para atender á la consolidacion del nuevo gobierno.

Antes de llegar á Tetuan, como á media legua de distancia, hay muchas casas de campo, y con ayuda del antejo se descubre un gran número de naranjos y limoneros.

Desde la Aduana hasta Tetuan se encuentran trozos de arrecife, construido con guijarros puestos de canto: en uno de los citados trozos hay dos alcantarillas y un puente que está obstruido por una barricada de pipas, y ocupado por nuestras avanzadas de infantería y caballería.

El folleto del señor obispo de Barcelona, contestando al titulado *El Papa y el Congreso*, y que ha visto ya la luz en el folletin de LA CORRESPONDENCIA, comienza á ser traducido por la prensa extranjera.

Ocupándose *El Dia* de la reunion celebrada en la Bolsa por los libres-cambistas, dice:

«Necesario es confesar que el modo con que en las reuniones de la Bolsa se quiere atraer á discusion á los proteccionistas, no es el mas adecuado: las palabras *reto, desafío, arrojar el guante* y otras parecidas, son inconvenientes, (no en el sentido que se dá á esta voz generalmente) para lograr el objeto que parece desearse. Quisieramos (añade), que en dichos *meetings* presidiese un espíritu mayor de tolerancia, que no se mentasen nunca frases como las de los *miserables intereses personales*, que no se calificasen tan desfavorablemente las intenciones de los proteccionistas, y que por fin, no se pretendiese arrojar sobre estos y los fabricantes el desprecio público, cuando uno y otros son acreedores á la general estimacion.»

El conde Perponcher, ha salido de Berlin para San Petersburgo, á fin de encargarse de la legacion de Prusia mientras dura la convalecencia de Mr. Bismark-Schonhausen.

El 16 del corriente llegó á Malta, procedente de Alejandria, en el vapor inglés *Valletta* y con direccion á Marsella Mr. Lesseps.

El castillo de Salvatierra en la provincia de Pontevedra ha sido terriblemente destruido durante el temporal de los últimos dias que ha derribado mas de 70 varas de la cortina interior hundiéndose y desplomándose por completo la muralla exterior del espresado edificio.

El pueblo toledano acaba de dar nuevas pruebas de su religiosidad y patriotismo tomando parte en las solemnes rogativas que se han celebrado en la parroquia de San Miguel Arcángel de aquella ciudad, por el triunfo de nuestras armas sobre los enemigos de nuestra fe y nuestra patria. Los oradores sagrados mas eminentes de la ciudad imperial han pronunciado elocuentes oraciones patriótico-religiosas en estas funciones, dirigidas

con ardiente celo por el respetable párroco de dicha iglesia, donde tambien se celebraron el 27 solemnes honras por el descanso eterno de los que han sacrificado y sacrifican su vida por la patria.

Entre otros muchos efectos recibidos recientemente en Málaga, se cuentan 1,500 mantas para hospitales, fusiles belgas y 2,000 camisas completas.

Un periódico francés, que recibe muchas veces inspiraciones del gobierno imperial, publica un cuadro de las fechas en que se van de realizar las reformas económicas anunciadas por el Emperador. Los datos proféticos de *El Constitucional*, dicen:

1.º de julio de 1860. Supresion de los derechos de introduccion impuestos á los algodones y á las lanas.

Idem. Aplicacion de la tarifa belga al carbon de piedra y el coke inglés.

1.º de octubre de 1860. Sustitucion de un derecho de 7 francos á los que hoy se cobran sobre el hierro.

31 de diciembre de 1860. Disminucion de los derechos de importacion de máquinas.

1.º de enero de 1861. Disminucion de los derechos de introduccion de azúcares.

1.º de junio de 1861. La prohibicion de hilos y tejidos de cañamo, quedará reemplazada por un derecho que no podrá exceder de 30 por 100.

1.º de octubre de 1861. Abolicion de todas las demás prohibiciones.

Dícese que Lamartine se ha comprometido con M. Fournier á dar al teatro de la puerta de San Martin en un plazo determinado, un drama que se titulará *Genoveva, historia de una criada*, cuyo argumento será el de la novela del mismo título original del propio escritor.

Continuando *La España* la reseña de los obstáculos y dificultades que hay que vencer antes de atacar á Tetuan, dice que el desembarque del tren de batir, aunque el tiempo y el estado del mar la favorezcan, no dejará de costar bastantes dias y no pocas faenas, porque el tren pesa unas tres mil toneladas, ó sean 60,000 quintales, con la circunstancia de que habrá muchas piezas de artillería, cada una de las cuales pesará de 300 á 400 arrobas. Si se considera que el doblar la barra es difícil, porque la sonda no da mas que de cuatro á cinco pies de agua, y que no lo es menos el remontar el río hasta las cercanías de la Aduana, se comprenderá el trabajo impropio que han de ejecutar la marinería y la tropa.

Los moros prisioneros y heridos que se hallan en el hospital de Santo Domingo en Málaga, están desmintiendo lo que se dice generalmente de todos ellos, de que son desaseados en sus costumbres domésticas: comen con cubierto y con la mayor pulcritud, y antes y despues de la comida se lavan diferentes veces las manos, la boca y aun la barba; están muy satisfechos del esmerado trato que se les tiene y muestran á cada instante su agradecimiento. Parece que así lo han manifestado al obispo, que ha pasado á visitarlos, y á quien hicieron multitud de zalemas ó genuflexiones: cuando supieron por el intérprete que era un príncipe de la Iglesia.

El ayuntamiento de Monda ha acordado que se adquiera con fondos municipales el retrato del general en jefe del ejército de Africa, conde de Lucena, y se coloque en las casas consistoriales en conmemoracion de las glorias de dicha campaña, cuya acertada direccion está personificada en su nombre; que se adquirieran tambien los retratos del teniente general D. Rafael Echagüe, comandante en jefe del primer cuerpo de ejército, y del mariscal de campo D. Manuel Gasset, jefe de la primera division del mismo, colocándose tambien en las casas consistoriales como recuerdo del honor que han tenido estos jefes en ser los primeros en pisar el territorio enemigo y ondear en él el estandarte español, y que á cada soldado natural de aquella villa que se inutilice á consecuencia de heridas recibidas en la campaña, se le suministren 300 rs. pagados de los fondos públicos, y en caso de morir en accion de guerra, se entreguen á sus padres, si á juicio del ayuntamiento fuesen necesitados.

En la última accion hubo rasgos individuales de un valor y una serenidad imponderables. Un pobre asistente, llamado Vicente Repolles y Ferraz, que llevaba un canastito con un poco de comida para su amo el teniente coronel de artillería perteneciente al cuartel general, Sr. Santiago, buscandole á este

por todas partes, y yendo muchas veces, como todo el que iba á pié, con agua hasta la cintura, se encontró con un moro que, á boca de jarro, se preparaba con su espingarda para dispararlo. El asistente, que habia recogido en su camino un sable, le cortó un brazo del primer tajo y luego le atravesó, dejándole muerto en el acto. Se presentó despues a su amo con grande alegría y le entregó los trofeos del venido, consistentes en una bonita espingarda y una gran cantidad de monedas de cobre. Este asistente fue premiado con la cruz de San Fernando, pensionada con 30 rs. al mes.

En la noche del 24 y á eso de las nueve, segun una carta del valle de Tetuan, unos veinte moros bajaron hasta ponerse á tiro de fusil de nuestra trinchera, y se propusieron almar nuestro campamento. Hicieron primero una descarga cerrada, y despues algunos disparos, que no fueron contestados, segun la orden que se les tiene comunicada, por nuestros centinelas avanzados. No nos causaron desgracia alguna, y se retiraron. Poco despues la corneta del cuartel general tocó á silencio, y todo el mundo arregló sus camas, y todos los que estaban en paz con sus conciencias dormirian probablemente, como si á cosa de tres cuartos de legua de distancia no estuviera acampado un enemigo implacable y feroz.

El bey de Tunes ha regalado diez magníficos caballos árabes al emperador Napoleon.

Un globo aerostático que conduciendo un hombre y una mujer se remontó el domingo último en Valencia, reventó por la parte superior apenas habia traspuesto los tejados de la plaza de Toros, viniendo al suelo los aerostatas, que segun dice *El Valenciano*, no recibieron daño alguno.

La noticia del choque de los vapores *Seine* y *Villa de Madrid*, causó general consternacion en Cartagena y mientras la digna autoridad superior del departamento disponia la salida del vapor de guerra *Liniers* en busca de los naufragos, otras personas se dirigieron en auxilio de los pobres soldados voluntarios que conducía el *Seine* los que fueron llevados á la fonda francesa donde están asistidos con la mayor atencion y cuidado, á expensas de todos los que han querido asociarse á tan filantrópica idea que ha hallado acogida en cuantos han tenido conocimiento del suceso.

La avería que el vapor *Villa de Madrid*, recibió en su choque con el *Seine*, fue una gran tronera en la mura de babor, que lo hubiera hecho naufragar á no ser por la construccion del buque, que dividiendo su cabina en secciones por medio de mamparos, ha impedido que se anegase.

En la Bolsa de Barcelona no se hablaba el 28 de otra cosa que de una estafa de que habia sido víctima en aquella ciudad un honrado corredor de cambios. Presentóse á este, segun cuenta el *Diario*, un extranjero, persona de buen porte, suponiéndose recomendado por una de las principales casas de comercio de aquella plaza, en demanda de que le facilitara 10,000 frs. en monedas de oro.

El corredor fué á la fonda en que se hospedaba el interesado, y le manifestó que por el pronto solo podia entregarle, como lo verificó, 7,000 francos á cuenta de la suma total. El extranjero hizo que los contara, y que formando con ellos cartuchos de á cincuenta piezas cada uno, los fuera colocando en una cajita que tenia prevenida, que cerró y selló cuidadosamente. Verificada esta operacion, pidióle que le alcanzara papel y pluma, que estaban sobre una mesa, y extendió en seguida una orden de pago contra otra casa de comercio, tambien muy conocida, y se la entregó, juntamente con la cajita, para que la dejara en ella, cobrando en papel el valor de esta última.

Constituido el corredor en la casa indicada, el jefe de ella manifestó serle completamente desconocida la firma de la orden, y en el momento se concibió la sospecha de que habria mediado alguna estafa hábilmente calculada con la mas refinada malicia. Esta sospecha trocóse en evidencia, cuando rotos los sellos de la caja se encontró que estaba llena de trozos de plomo. El extranjero tenia dos cajas completamente iguales, y cuando el corredor se levantó á su instancia, para alcanzarle la pluma y el papel, escamoteó la una, sustituyéndola por la otra.—Escusado es decir que cuando se fué á la fonda el pájaro habia desaparecido.

Entre las recompensas concedidas por los

combates de los dias 15, 17, 20, 22 y 23 de diciembre último, figuran los siguientes:

Cuartel general.—B. igadier don Santiago Otero, cruz de San Fernando de tercera clase; don Antonio Díez Mogrovejo, cruz de San Fernando de tercera clase; don Julian Ulaceta, primer comandante; don Pedro Marinas, primer comandante; teniente don Adolfo Arcilla, grado de capitán; alférez de caballería don Leopoldo Ortega, cruz de San Fernando; subteniente don José Camp, grado de teniente; coronel teniente coronel de caballería don Enrique Sanz, comendador de Carlos III; teniente coronel primer comandante don Rafael Montero, empleo de teniente coronel; capitán don José Hermoso, grado de primer comandante.

Cuerpo de Estado Mayor del ejército.—Teniente coronel, primer comandante don Nicolás María Llorens, grado de coronel; capitán don Pedro Estévan y Herrera, empleo de teniente coronel de caballería; capitán don Hermógenes García Samaniego, grado de comandante de caballería.

Plana mayor de artillería.—Coronel don Luis Basols y Marañon, cruz de San Fernando; primer comandante don Francisco Gonzales Manrique, significacion á estado para la cruz de Carlos III.

Plana mayor de Ingenieros.—Comandante don Leon Benigno y Galvez, cruz de San Fernando de primera clase; capitán don Vicente Climent, cruz de San Fernando de primera clase.

Administracion militar.—Subintendente don Francisco Borse Sandelin, in'endente de division; comisario de segunda clase don Juan Fuentes Corona, comandante de primera clase sin antigüedad.

Sanidad militar.—Subinspector de segunda clase don Angel Saleta y Galle, significacion á estado para la cruz de Carlos III; médico mayor don Francisco Gonzalez Garrido, grado de subinspector de segunda clase; primer médico don Matias Nieto y Serrano, mención honorífica; primer ayudante médico don Sebastian Usien y Demesa, cruz de Carlos III; segundo ayudante don Francisco Esteva y Soriano, cruz de Carlos III; segundo farmacéutico don Fernando Rivero y Arpaz, cruz de Isabel la Católica.

Cuarteles generales divisionarios.—Segundo comandante don Prudencio Naya, primer comandante; primer comandante don Fernando Taulat, grado de coronel sin antigüedad; segundo comandante don Ramon de Suia, primer comandante; capitán de caballería; don Pedro Giron, grado de comandante de caballería; teniente, don Juan Orozco y Larraonda, cruz de San Fernando de primera clase; capitán, don Pedro Baile, segundo comandante; segundo comandante don Faustino de Armijo, primer comandante.

Justicia militar.—Teniente auditor don Juan Ramirez y Dampiere, cruz de Isabel la Católica.

ESCOLTA DEL CUARTEL GENERAL DEL TERCER CUERPO.—Cazadores de Albuera de caballería.—Teniente don Manuel Rey Murillo, grado de capitán.

Regimiento de infantería de Albuera.—Teniente don José Ramos Hernandez, grado de capitán.

Regimiento cazadores de la Albuera, número 18 de caballería.—Capitán don Gabriel Salazar y Sanz, grado de comandante; teniente primer ayudante don Francisco Navarro y Mesa, cruz de San Fernando de primera clase; alférez don Ricardo Balboa y Gilbert, cruz de San Fernando de primera clase; sargento primero don Eugenio Espinar Caracull, grado de alférez.

Guardia Civil.—Capitán don Juan Rabadan Miranda, comandante de caballería.

Regimiento de Ingenieros; primer batallon.—Capitán don Francisco Javier de Paz, cruz de San Fernando de primera clase; teniente don Miguel de Goicoechea, grado de capitán; sargento primero don Juan de la Rad García, grado de subteniente.

Ha entrado en Cádiz, procedente de la ría de Tetuan, el *Gustavo Paster*, trasporte belga.

Ademas de los buques de trasporte con que se cuenta, acaba de fletarse por la Administracion militar, con la aprobacion del ministro del ramo, el vapor francés *Vigilant*, de la casa Boix-Lagrange.

Los aforos practicados en el río Lozoya durante el mes de diciembre, dieron los siguientes resultados: dia 10, 17,363 metros cúbicos de agua por segundo, ó sean 167,632 reales fontaneros; dia 20, 14,220 metros, ó 378,622 reales, y dia 31, 23,630, ó 682,624

respectivamente. El día 11 hubo durante siete horas una riada de 1.300.000 reales, y el 30 condujo el río 980.000 reales durante cuatro horas.

En las obras de la distribución de agua en esta corte, se ha invertido durante el mes de diciembre 293.866 reales con 17 céntimos. En el mismo mes se construyeron 209 metros lineales de galería, 9 en la trasversal de la calle Mayor y los 200 en las calles de la Montera y Carretas.

Dice La Discusion, que traer nuestras tropas de Tetuan, abandonar nuestra empresa de Africa, aprestar una escuadra, desafiar en los mares a Inglaterra, y pelear contra Francia, hiriendo a toda Europa, es de su o cosa tan grave, que le parece imposible, que sinceramente pueda abrigarse tan descabellado proyecto. Como nadie, hasta ahora, abriga semejante proyecto, creemos completamente inútiles semejantes reflexiones.

El Sr. Mendez Vigo, ayudante del general Echagüe, que había venido por unos días a la corte, vuelve al campamento del Serrallo de hoy á mañana.

Para levantar un empréstito de 10.000.000 de reales con destino á obras públicas, el ayuntamiento de Sevilla contrata en pública licitación el 1.º de marzo la emisión de 5.000 acciones de á 2.000 rs.

El general en jefe del ejército de Africa en comunicacion del 23 del mes anterior participa que, usando de las facultades que le están conferidas, ha condecorado sobre el campo de batalla con la cruz de San Fernando de primera clase al conde de Eu, por el mérito que contrajo el día 23 del propio mes, en que con la mayor bizarría cargó al enemigo al frente de uno de los escuadrones de caballería de aquel ejército, cuya recompensa ha sido aprobada por S. M. en real orden de 31 de dicho mes.

La embajada que el gobierno japonés envía á los Estados Unidos, saldrá para su destino el 22 de febrero, dirigiéndose á él por la vía de Panamá é islas de Sandwich. Dicha embajada se compondrá de dos embajadores principales, de diez y ocho funcionarios de diversos rangos y cincuenta criados. Al llegar será conducida sin dilacion á Washington.

En el Boletín de las leyes de París se encuentran los decretos autorizando ocho nuevos conventos de religiosos, y aumentando á 25.000 francos la subvencion anual de las hermanas de San Vicente de Paul, que por un decreto del presidente de la república en diciembre de 1848, se había rebajado á 20.000.

En San Sebastian han dado principio la devoción de rezarse todos los días al anochecer, despues del Rosario, el Santísimo Trisagio en honra y gloria de la Beñsima Trinidad, y para pedir á las tres divinas personas por las muchas necesidades de la Iglesia y por el triunfo de las armas españolas en la guerra con Africa, y tambien para que sirva de sufragio á las almas de los que fallecen en tan gloriosa lucha. En la iglesia parroquial de San Luis y en la de las monjas Maravillas, continúa tan religiosa práctica.

La compañía de Seguros mutuos sobre la vida titulada La Tutelar, cuenta con un capital suscrito en 471.417.378 reales representado por 641.922 suscritores: los títulos comprados por dicha compañía ascienden á la suma de 224.962.000 reales.

En los Estados Unidos se anuncia una gran crisis monetaria con caracteres casi seguros. Es el país de toda clase de conmociones y trastornos, por lo cual no nos parece que esto tenga nada de extraño.

De París se han dirigido al conde Goyon, que manda las fuerzas francesas en Roma y Civita-Vechia, órdenes terminantes para impedir á toda costa manifestaciones tumultuosas y pronunciamientos contra la autoridad del gobierno, sin duda para no complicar mas la terrible situacion de la Italia.

El señor D. Luis Olona, empresario del teatro del Circo, ha dirigido una comunicacion al señor presidente de la comision popular en favor de los inutilizados en Africa, dando cuenta de los productos alcanzados en la funcion que á beneficio de los heridos se dió noches pasadas en su teatro. De la citada comunicacion resulta, que la cantidad recaudada asciende á 6.162 rs., y que cuantos tomaron parte en la funcion ó perciben sueldos como empleados del teatro, enuncian sus derechos en favor del pensamiento que lo motivó.

Anteayer fué un gran día para las armas españolas: el enemigo quiso solemnizar la llegada del segundo hermano del Emperador, y ha sido duramente escarmentado. Dos mil hombres fuera de combate habrán demostrado á Sidi-Amet que todo el poder de la barbarie, todo el brío que inspira el pelear dentro de los propios lares, no bastan á contener la pujanza de nuestros bravos soldados:

la historia de la guerra de Africa será una gloriosa epopeya del valor y del sufrimiento de nuestro ejército.

¡Viva á aquellos valientes! ¡Viva la Reina! ¡Viva la patria!

El aquí el parte publicado por Gaceta es extraordinaria:

«Campamento del Guad-el-Jelú 31 de enero de 1860 á las ocho de la noche.

«Nuevo combate y nueva victoria.—A las diez y cuarto tuve aviso de que fuerzas considerables descendian del campamento enemigo hácia nuestra derecha, y con este motivo mandé tomar las armas.

«El ejército puesto en movimiento atacó con la mayor resolucion las líneas enemigas, cuyas fuerzas rechazó, produciendo en ellas el mas completo desórden hasta sus lejanas posiciones en los estribos de Sierra Bermeja, tomando todas las alturas de la derecha, en las cuales ha permanecido hasta la noche, que ha puesto fin al combate.

«Las fuerzas enemigas, segun el informe de uno de los prisioneros, estaban mandadas por los hermanos del Emperador, Muley-Abbas y Sidi-Amed.

«Las tropas han rivalizado en ardor y entusiasmo: la artillería ha causado un estrago terrible en el enemigo, cuya pérdida gradúo en 2.000 hombres.

«La nuestra no debe escocer de 200; pero no puedo precizarla todavia en estos momentos. Todos los generales, en la parte que á cada uno ha tocado, han llenado de la manera mas cumplida los deberes de su posicion.»

Ayer se comunicó por el ministerio de la Gobernacion el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Campamento de Guad-el-Jelú 31 de enero á las diez de la mañana.—El general en jefe del ejército de Africa el Excmo. señor ministro interior de la Guerra.

«No ourre novedad. Mañana quedará probablemente desembarcado el tren de sitio, tanto el concerniente á artillería como á ingenieros.

El gobernador de Gibraltar se presentó ayer en esta bahía y me pidió permiso para desembarcar: se le concedió y recibió cortesmente. Me manifestó deseos de ver el campamento, y no tuvo tampoco inconveniente alguno en acceder á ello, facilitando e caba los para su mejor comodidad. Lo recorrió todo con su séquito, acompañado del coronel Gurca, gobernador del cuartel general, á quien al efecto comisioné.

El general inglés fijó minuciosamente en todos los objetos que suelen llamar la atencion de los militares en tales casos; pero al parecer, mas especialmente en nuestro tren de sitio y demas artillería que hizo cumplido el deber, dispensándolos, no mecos expresivos el hermoso continente de las tropas.

En todo se ha expresado como observador entendido.

Tenemos motivos para asegurar que el gobernador de Gibraltar, en su reciente visita al campamento del río Martin, no ha llevado mision alguna política, ni hecho indicaciones de ninguna género al general en jefe, habiéndose limitado á examinar minuciosamente el estado de las tropas de que ha hecho los mayores elogios.

Unido esto al combate de ayer, caen por su base todos los rumores que han circulado sobre proposiciones pacíficas.

En la provincia de Lérida se ha hecho la primera rectificacion de listas electorales, con tal escrupulosidad, que solo ha habido entre todos los distritos de la provincia 106 reclamaciones, la mayor parte de personas que contribuyen fuera de la provincia. Exclusiones solo dos se han reclamado.

Es el mejor elogio que puede hacerse de la imparcialidad del gobernador Sr. Negro.

Sabemos por conducto telegráfico que en la madrugada de ayer se terminó la operacion de trasladar al Ebro los efectos que conducía el Seine. Saldrá inmediatamente para la rada de Tetuan.

En la madrugada de ayer llovía en Algeciras y se observaba alguna marejada en el Estrecho. El tiempo estaba variable.

El Terrible llegó anteayer á Algeciras: su capitán avisa haber visto en Cádiz al alférez de marina, Varona, que sigue aliviado.

El segundo y tercer tercio vascongado que han hecho su viaje por tierra, están ya alojados en Soma y Laredo, interin se embarcan en Santander. Son en todo 1.120 hombres.

El Nord de Bruselas haciéndose cargo de los rumores de paz con Marruecos esparcidos en el extranjero, asegura que, segun sus correspondencias de Madrid, la opinion pública es contraria á toda negociacion y exige que el general O'Donnell no escuche las propo-

siciones de Marruecos hasta ser dueño de Tanger.

Estamos conformes con el apreciable periódico belga; no hay ministro capaz de entrar en negociaciones de paz con enemigos que desdeñaron nuestras justas reclamaciones y que despues han sido causa de tanta desgracia que claman venganza.

Ayer tarde recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS DEL extranjero: Paris 31.

Los últimos noticias de Napoléon avanzan al 27 Pionelli había pedido refuerzos y se asegura recibirán gran aumento las tropas de las fronteras.

Ha habido una manifestacion popular al grito de viva la Constitución.

Russel, contestando á una interpelacion de D'Israeli, que creia que la fecha de las comunicaciones dirigidas á Francia, respecto á la Sa-baya, se remontaba á julio último, ha pedido dos dias para examinar estos papeles, y ver si puede hacerse público en el Parlamento su contenido, sin perjudicar el servicio.

El lunes próximo se presentarán los presupuestos á la Cámara.

Anoche salia para su destino D. Gregorio Goicoerrotea, gobernador nombrado de la provincia de Santander.

Ha sido nombrado oficial de la clase de cuartos en el ministerio de la Gobernacion, el conocido escritor D. Narciso Serra.

En la Bolsa de ayer se publicó el consolidado á 43-70 al contado y á 43-80 á fin del corriente; la diferida tambien se publicó al contado á 33-75 y 33-63. La deuda del personal se ofrecía á 10-90, las acciones de carreteras de abril de 4.000 rs. se buscaban á 91-30, y las de 2.000 á 94; las de junio de 2.000 á 91-50, las de agosto de 2.000 á 88-50 y las de julio á 84-50. Las acciones de obras públicas se publicaron á 84-35; las del canal de Isabel II estuvieron ofrecidas á 104-75 y las del Banco de España á 182. Los cambios sobre Londres se solicitaban á 50-5 y sobre París se ofrecía á 3-24.

A última hora quedaron el consolidado á 43-50 y la diferida á 33-50.

SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

Cuarenta y seis millones en plata y oro conduce el vapor Euxine á Bombay, para donde salió el viernes último.

El martes penúltimo se experimentó en Woolwich el telégrafo óptico, inventado por Mr. Ward de los Estados Unidos, con aplicacion á los buques en alta mar. El aparato consiste en cinco luces de gran intensidad colocadas en forma de cruz y las señales representando letras y números, se obtienen con cristales colorados y azules. El resultado de los experimentos fue altamente satisfactorio y en ese sentido se presentará el informe á la Direccion de la Armada.

Como un modelo de cristiana resignacion, al mismo tiempo que de sencilla elocuencia militar, insertamos á continuacion la última orden del día dirigida por el conde Arturo de Montalembert á su regimiento. Pocos dias despues de haberla escrito, el coronel Montalembert sucumbió víctima de la enfermedad, contra cuya influencia animaba á sus soldados. Es un verdadero modelo de elocuencia cristiana y militar. Dice así:

«¡Mis bravos cazadores! Dios quiere probarnos; tened confianza y orad; no abandonaré al primer regimiento de cazadores de Africa; pongamos nuestra confianza en él, y si algunos sucumben, no olviden que muriendo llenan su deber, que son mártires y que irán al cielo. Si vuestro coronel es de este número, no dudeis que rogará por vosotros. Entretanto despreciemos la muerte, es nuestro oficio, y que no nos abruma el desaliento. Dios sabe perfectamente lo que hace por sus hijos.—29 de octubre de 1859.—Vuestro coronel, Montalembert.»

D. Nicolás Galarza y otros vecinos del Puerto de Santa María, regalaron una lanza al bravo capitán de Farnesio D. Juan Hernandez, y este juró devolverla con honra ó morir. El capitán Hernandez ha cumplido su promesa. «Ayer, dice una carta fechada el 24 en el campamento, hubo un gran hecho de armas en que los lanceros de Farnesio se portaron valerosamente.

El capitán Hernandez, al frente de su escuadron, dió el primer lanzazo, y asegura que en toda la campaña pasada ha dado tantos. De tal manera se cegó, que se vió muy comprometido en medio de seis moros que le tenían rodeado, y tiene mucho que agradecer al jóven voluntario D. Antonio de Calatrava, que instantáneamente se le unió, acudiendo en su socorro y ayudándole á despatchar á aquellos seis enemigos que peleaban como fieras. Tal ha sido el comportamiento de Hernandez, cuya lanza fue la primera que se tiñó de sangre enemiga, y que ha recibido el grado de comandante sobre el campo de batalla.

Mr. Poggiale, inspector general de Farmacia, encargado por la academia de Medicina de Francia de hacer una memoria completa sobre la fabricacion y empleo de las cerillas químicas, ha sacado las conclusiones siguientes: 1.º Los vapores fosfóricos que se desprenden en las fabricas de cerillas químicas, ejercen una influencia desastrosa en la salud de los obreros, pues son atacados por una enfermedad cruel, conocida con el nombre de necrosis fosfórica. 2.º La pasta inflamable que rodea las cerillas en el fósforo blanco, introducida en el estómago, da lugar á accidentes graves; esta pasta que está en las manos de todo el mundo, y cuya propiedades nadie ignora, ha sido ya causa de un gran número de suicidios y envenenamientos; es un peligro público que es preciso remediar á toda costa. 3.º Las cerillas de fósforo amorfo ó sin fósforo, carecen de sustancia venenosa y su fabricacion no presenta los inconvenientes de la de los demás. 4.º La autoridad debe prohibir toda fabricacion de fósforos que no sea amorfos, y si esto no pudiera hacerse por alguna causa especial, debe exigirse por los fabricantes con todo rigor, que adopten toda clase de medidas que tiendan á hacer menores las causas de insalubridad en sus fabricas.

En el mercado de granos de ayer en esta corte, se vendieron 1.790 fanegas de trigo, desde 45 1/2 á 33 1/2 rs. fanega. Quedaron en los almacenes 2.625. La cebada se vendió de 27 á 30 rs. y la algarroba á 36 1/2.

A fines de la próxima semana hará su primera salida Matilde Diez en el teatro del Príncipe con la comedia titulada Flores y perlas, escrita espresamente para ella.

Las fuerzas que se están concentrando en Algeciras, Málaga y Puerto de Santa María, consisten en once batallones y cuatro escuadrones.

El día 24 escriben de Ceuta que se llevaron al campamento, ó sea al cuartel general, á dos de los cinco moros prisioneros, por estar ya curados. Se habla de si se dedicarán porque lo han prometido, á llevar y traer partes de uno y otro lado; pero lo dudamos, toda vez que sabemos muy bien la clase de gente que son los tales moritos; así que, tan luego como vean campo libre, irán pero no tornarán, sin embargo, nada se pierde, porque harán ver á sus amigos la diferencia que hay de ellos á nosotros y contarán cómo han sido tratados.

El Loire amenaza inundar otra vez las comarcas vecinas. El 26 del corriente las aguas seguian subiendo; hallándose ya incomunicados varios pueblos de sus orillas.

Bélgica acaba de contraer un empréstito de 45 millones de francos al interés de 4 1/2 por 100.

Hablando La Patrie del tratado de comercio concluido entre Francia é Inglaterra, dice que es la prueba evidente de una alianza mas íntima y el prólogo de una nueva era comercial inaugurada de común acuerdo por las dos grandes potencias marítimas.

Dentro de pocos dias estarán los voluntarios de Cataluña en estado de marchar al campamento.

La caballería del ejército de Africa consume cada día 1.100 fanegas de cebada: 180.000 fanegas de esta semilla existen entre Santander y Alicante á disposicion de la Administracion militar.

Los derechos percibidos por los autores en los teatros y salones de conciertos de París durante el año de 1859 han importado la respetable cantidad de 1.011.500 francos.

Se empiezan á hacer estatuas de aluminio, metal que por la finura de su grano es mas fácil de trabajar y sustituye con gran ventaja al bronce.

Hoy á las cinco de la tarde asistirán SS. MM. á la real iglesia de Atocha, donde se cantarán solemnes salve y Te-Deum por el triste acontecimiento que tuvo lugar en igual día el año de 1859.

Ha sido nombrado capellan de Honor de S. M. el presbítero D. Juan Troncoso, escultor de la Orden de la Santísima Trinidad, doctor en sagrada teología y autor de varias obras religiosas.

El día 23 se presentaron al Papa los generales de las Ordenes mendicantes en número de nueve para reiterarle la protesta hecha por el general de los dominicanos. Su Santidad recibió á los jefes de las Ordenes religiosas con su acostumbrada amabilidad. Uno de sus individuos, tomando la palabra en nombre de los demás, pronunció un pequeño discurso doliéndose de las amarguras que atribulan al sucesor de San Pedro, á cuya arenga contestó Pio IX lleno de confianza en el porvenir.

El general en jefe, que todo lo ve, que todo lo aprecia, ha premiado la bravura del señor Hernandez, capitán de Farnesio, sobre el

campo de batalla, agraciándole con el grado de comandante de escuadron.

Ayer por la tarde, al dirigirse hácia el Prado por la calle de Caballero de Guacia el carruaje del conde de bolsista D. Cipriano Recur, ocupado por su jóven y elegante esposa, doña Luisa de Sola, fue atropellado por unos carros que doblaban la do Las Torres. Al choque voló la berlina, que fue arrastrada á alguna distancia por los caballos desbocados, y hubo un momento de terrible ansiedad en que se temió por la vida de esta señora, á no ser por la pronta y eficaz ayuda prestada por una pareja de guardias y algunos caballeros, los que lograron felizmente sacarla, sin otra desgracia que algunas leves contusiones.

La administracion central militar de España la componen: el ministerio ó secretaria de Estado y del despacho de la Guerra, con sa junta consultiva, la seccion correspondiente del Consejo de Estado y el Tribunal Supremo. Las direcciones é inspecciones generales de Estados Mayores del ejército y plazas, guardias alabarderos, infantería, caballería, artillería, ingenieros, guardias civiles, carabineros del reino, administracion militar, sanidad y veterinaria y el vicariato castrense.

Por real decreto de 17 del mes de enero anterior, S. M. la Reina ha tenido á bien conceder cruz de caballero de la ínclita Orden militar de San Juan de Jerusalem, al coronel de infantería retirado en Valencia D. José María de Villalonga y Cañas.

Anteayer salió de Madrid un convoy de galleta y calzado con destino al ejército de Africa, á cargo de un oficial de la Administracion militar, y anoche salió otro convoy considerable con el propio destino.

Ha ocurrido en un teatro de Venecia un incidente singular. Había arrojado el público á una bailarina un millete con los colores de la independencia italiana: rojo, blanco, y verde. La artista como es natural, le recogió y estrechó sobre su pecho con demostraciones de aprecio y gratitud, pero acto continuo fue llamada por la autoridad, quien la mandó que en adelante en vez de recoger y besar los ramilletes que le echaban, quien la pisotea con desprecio. Sabedor el público de semejante órden, á penas en la siguiente representación apareció en las tablas la bailarina, arrojó á sus pies otro ramillete con los colores austriacos (amarillo y negro) el cual, en cumplimiento de lo prevenido, pisoteó la artista llena de indignacion y en medio de los aplausos estrepitosos de la concurrencia.

Ha llegado á Viena una diputacion húngara encargada de manifestar al gobierno austriaco la difícil situacion que atraviesa la Hungría y la urgente necesidad de acudir á satisfacer los deseos de aquellos pueblos, cuyos ánimos se hallan actualmente muy irritados.

La Patrie declara inexacta la noticia publicada en varios periódicos acerca de la próxima salida de París, para Turin de lord Cowley, embajador de Inglaterra en aquella capital.

El emperador Napoleon, ha enviado á S. A. la duquesa de Baden, cuya salud inspira viva inquietud, el doctor Corvisard uno de sus médicos de Cámara.

Entre los documentos curiosos relativos á la China, comunicados á la cámara de los Comunes de Inglaterra, se encuentra el extracto siguiente de la Gaceta de Pekin, sobre el combate de Din-ho, que debió publicarse en junio.

Dice así: «Sung Ko lin-sin y sus colegas han presentado su relacion sobre el combate, y afirman que contiene la verdad.»

«El día 25.º de la luna los buques de los bárbaros de Inglaterra, no habiendo querido obedecer los mandamientos que se les habian hecho, forzaron la entrada del río y comenzaron el fuego contra nuestras tropas, que respondieron. Los bárbaros, aunque los buques fueron muy maltratados, no quisieron retirarse y continuaron el combate con su infantería hasta que las tropas del gobierno mataron algunos centenares de ellos, haciéndoles tambien dos prisioneros; los demás huyeron refugiándose á bordo de sus buques.

«Los buques de los bárbaros que entraron en el río eran trece: uno solo pudo escapar, pues los otros quedaron tan maltratados por nuestros fuegos, que están inútiles para el servicio. El jefe bárbaro fue herido gravemente en una pierna: no podrá andar mas. Los bárbaros ingleses, tan violentos, tan rebeldes y tan irracionales, han recibido en esta ocasion un castigo tal, que no se atreverán en lo sucesivo á arrostrar el peligro de ofender la dignidad militar de la China. Los oficiales y los soldados que han conseguido esta gran victoria, han demostrado un valor mas que ordinario; mandamos á Sung Ko lin-sin que forme una relacion de todos los que se han distinguido en este combate y nos los recomiende.»

Al mismo tiempo le autorizamos para distribuir quinientos tales que puede tomar ademas de los fondos de suscripción. Shih-Tungehun, comandante en jefe del ejército chino de Chih-li, y el brigadier Lung Ju-yuen, comandante de Takoo, han demostrado un gran valor, no cuidándose de su seguridad; ambos han sido muertos en el combate; su muerte es una gran pérdida. Mandamos que sus nombres se inscriban en el libro de honor, que se les hagan grandes honores fúnebres, y que se les levanten monumentos en sus casas de Tien-Tsin; que el mayor Tsi-taupu, Vaskin, oficial subalterno de mosqueteros, el subteniente Stanh Shi Yang, etc., que murieron en el mismo combate, reciban igualmente los honores fúnebres á que por sus grados tienen derecho: que sus almas leales descansen en paz.

Respetad estos mandatos. Anteanoche fuimos al concierto celebrado en el gran salon del Real Conservatorio y del que salimos agradablemente impresionados. Próximo sería enumerar los entusiastas bravos que arrancaron los artistas que en él tomaron parte, y difícil señalar cuál se distinguió mas; es conocido el mérito de R. mero en el clarinete, Mellicz en el fagot y Peña en el piano, y ya se han hecho aplaudir en el teatro Real y en varias sociedades la Ramos y Fabris, á quienes acompañaron Iradier é Inzenga. Nos limitaremos á hablar del héroe de la fiesta, del violinista Sighecelli, arrogante en el duo sobre Guillermo Tell, de Osborne y Periot, espresivo en la fantasia capricho de Viouxemps y en la de Dancla, y melancólico en la Berceuse de Reber, que tuvo que repetir, y original en los recuerdos del Rigoletto, pieza de su composicion, obtuvo una ovacion aun mas completa, si cabe, que la que recibió en su primer concierto en el teatro de la Zarzuela, y que creemos no olvidará. Nada diremos de la concurrencia que era numerosísima, y en la que no faltaban celebridades financieras y artísticas.

Se ha prohibido la venta de aguardiente á los patrones de barcos que llevan víveres al rio de Tetuan. El aspecto que presenta la desembocadura del rio de Tetuan es en extremo encantador. No parece, dice el corresponsal de La Iberia sino que estas playas se han convertido repentinamente en un pueblo como aquellos llanos incultos y desiertos que por la intercesion de un genio misterioso se pueblan de populosas ciudades en los fantásticos cuentos de Oriente.

El vendedor que grita; el comprador que regatea; la mujer del patron que lava y cuelga la ropa en las cuerdas de su falucho; el muchacho que canta y corre, el soldado que á la orilla del rio, sobre una tabla arrancada de un cajon vacío de provisiones, blanquea y jabona su ropa de veinte dias con la misma envoltura con que carga la carabina; las reses vacunas que pastan en la vega; el careo de una gallina, que sale de improviso del fondo de un bote ó de los escondidos rincones de una tienda, todo contribuye á llevar este cuadro de animacion y vida, á separar por un momento la imaginacion de los horrores de la guerra para fijarla en los recuerdos de la apartada patria.

Recientemente el Emperador ha recibido en París cartas del gran duque de Hesse y del duque de Nassau, espresando su sentimiento por la traslacion del conde de Comminge-Guitaud, ministro francés, que ha sido en sus cortes respectivas. El conde de

Guitaud, esposo de nuestra bella y simpática compatriota, doña Carlota Kirkpatrick, prima hermana é íntima amiga de la emperatriz Eugenia, ha salido para Lisboa á ocupar el puesto de representante de Francia en aquella corte.

En la sesion del miércoles 25, de la cámara de los Comunes, sir A. Agnew anunció para el viernes una interpelacion al ministro de Negocios extranjeros, relativa á saber si era cierto que Martinez Colombo, súbdito británico, habia permanecido ocho meses en cerrado en una cárcel de Cádiz, sin formacion de causa.

Se anunciaron diferentes bills é interpelaciones, y á instancia del coronel Trench se nombró la comision de la presente legislatura para cuidar de la cocina y del buffet de la camara de los Comunes.

Han sido nombrados por el presidente de los Estados Unidos en Valencia, Mr. P. Moran; en Matanzas, Mr. H. Martiu; en Sevilla, Mr. J. Cunningham; en Santander, Mr. L. Gullis; en la isla de Trinidad, Mr. R. S. Newbold; en Kingston, Mr. J. Weston; en San Juan del Sur, Mr. R. Rndells; en Savanilla, Mr. J. W. Magill; en Guaymas, Mr. L. Dent, y en Lambayeque, Mr. E. L. Mix.

Los setecientos cincuenta escapularios distribuidos á los escogidos soldados que manda el simpático y caballeroso general Latorre, y que los sencillos y bravos hijos de las provincias hermanas recibieron con las mayores muestras de aprecio, fue, segun dicen de Vitoria á La Iberia, un obsequio hecho al ejército vascongado por las señoras doña Mauricia Atauri de Moradillo, esposa del intendente general del ejército expedicionario; doña Dolores Atauri de Zarate, y las señoritas doña Julia Atauri y doña Josefa Cudalon y Escolano: cuyas señoras han confeccionado solas las indicadas prendas.

El Monitor de las Ciencias publica la observacion hecha por Mr. Bouley, de un caballo atacado á consecuencia una afeccion moral, de una enfermedad rara, parecida á la rabia. Este caballo habia sido conducido de Caen á San German por un mercader que adquirió dos en aquel punto: un nuevo dueño le compró al dia siguiente que trató de conducirlo inmediatamente á París. Con mucha dificultad pudo conseguirse el separarle de su compañero; le miró por largo tiempo, y le llamó muchas veces con sus relinchos cuando ya estaba fuera de la cuadra. Llegó á París muy fatigado triste y abatido; reusó el heno y la paja que le echaron, no comió mas que la mitad de una racion de avena, inclinando despues la cabeza, sin beber una sola gota del agua que le ofrecieron.

El dia despues de entrar en la cuadra, le acometió un acceso de frenesí; su fisonomía espresaba el furor; relinchaba, golpeaba el suelo con cólera, se echaba de cuando en cuando sobre sus rodillas, se volvía á levantar para caer en seguida en el abatimiento, y empezaba despues á morderse hasta arrancarse pedazos de la piel; reusaba ó arrojaba con ira despues de haberlo maseado, el heno y la avena que le ponian en el pesebre. Se le condujo á una escuela de veterinaria, donde se renovaron las mismas escenas, todavia mas acentuadas, y donde hubieran calificado la enfermedad como rabia, á no haber carecido de sus síntomas mas oscuros. Le sacaron de allí, y desde entonces M. Bouley no supo mas de él.

Esta observacion presenta un ejemplo

bastante raro, único quizá en los anales veterinarios, de una semi-rabia en el caballo; semi-rabia completamente moral, determinada en un animal afectuoso y sensible por el sentimiento de la separacion de un compañero querido y sostenido por el aislamiento.

Hace pocos dias fue llamado un médico de Tarragona para que reconociera el estado físico de un joven de quince años de edad que se sentia indispuesto. Preguntó los síntomas de su enfermedad, y contestó no dolerle nada, solo que no podía tragar ningun género de bebida por la repugnancia que le causaba. En efecto, el médico le presentó un vaso de agua azucarada, y al acercarlo á sus labios, el joven se vió acometido de una especie de accidente, pugnando con sus brazos para que le apartara el líquido.

Le preguntó el médico si alguna vez habia sido mordido por algun perro, y efectivamente recordó que el dia de Reyes de este año un perrito blanco le habia mordido un dedo; pero tan levemente que ningun caso hizo, ni importancia dió á la mordedura. A las pocas horas se le hicieron los experimentos en mayor escala, apoyados por otro facultativo, convencidos de la espantosa realidad. Los síntomas fueron progresando, hasta que se declaró la hidrofobia con todos sus desconsoladores detalles y el enfermo murió el dia 28.

El Catholic Directory para 1860, publica las siguientes noticias relativas al culto católico romano en la Gran Bretaña. El número de iglesias capillas y oratorios católicos, es el de 767 en Inglaterra y país de Gales, y el de 183 en Escocia; total, 950 en los dos reinos unidos. En 1850 habia 630 entre iglesias, capillas y oratorios; es decir, que en diez años han tenido los templos católicos un aumento de cerca de 50 por 100.

En el mismo período, el clero católico romano secular y regular en Inglaterra y país de Gales ha acrecido de 788 sacerdotes á 1,077; y el de Escocia de 110 á 151; es decir, entre los dos reinos, de 998 á 1,236, ó lo que es igual: ha aumentado en un 25 por 100. El progreso de los conventos para religiosos de uno y otro sexo ha sido aun mas marcado.

En 1850 no existian sino 11 para varones y 31 para mujeres; hoy hay 37 de los primeros y 123 de los segundos, lo que da un aumento constante de cerca de trescientos por ciento. Ademas hay 12 colegios consagrados á la educacion de los que se dedican al sacerdocio, sin contar con los de los noviciados de los conventos ya dichos.

TERCERA EDICION.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA.

Anoche recibimos los siguientes PARTES TELEGRÁFICAS:

Quedan el 3 francos á 67.25; el 4 1.2 á 97; el interior español á 42.5; el exterior á 43.12; la diérida á 33.14, y la amortizacion á 69.

Los consolidados de 96 1.8 á 1.4.

Tambien hemos oido, y esto ya por buen conducto, que el fuego de la última accion duró hasta las cinco y media de la tarde, y que la caballería mora sufrió muchísimo.

Ayer debió quedar enteramente desembarcado en la rada de Tetuan el parque de ingenieros.

En el campamento del Serrallo no ha ocurrido novedad hasta ayer: llovía aunque poco. El barómetro bajaba.

Sabemos que despues de la gloriosa accion con que terminó el mes de enero, en todo el dia de ayer no ocurrió novedad en el campamento de rio Martin. No es extraño, porque los moros no deben haber quedado deseosos de repetir.

Se halla acantonado en el Puerto de Santa María el regimiento de caballería de cazadores de Alcántara con 294 caballos.

Ayer tarde salió para Africa el primer batallon de América á bordo del Brasil, que tambien conduce material para el ferro carril.

Todos los dias viene el Diario de Avisos eno de edictos de los juzgados, emplazando á personas desconocidas que han rematado bienes nacionales, pero no presentándose á satisfacer los plazos.

De aquí resulta que los estados de ventas publicadas por la Direccion son en gran manera ilusorios, que los licitadores de buena fé se retraen por temer á las exigencias de los bergantes que, como nada tienen que perder, nada arriesgan subiendo las fincas hasta las nubes; que la desamortizacion se paraliza y que se está dando el escandaloso espectáculo de aparecer subastadas centenares de propiedades en favor de sujetos imaginarios.

Si todo esto no autoriza al señor ministro de Hacienda á adoptar disposiciones eficaces para cortar tamaños abusos, por mas que haya de introducir alguna novedad en la ley vigente, no sabemos cuándo podrá estar mas justificada la aclaracion de una ley.

Notorio el escándalo, notorios los perjuicios que al Estado y á los particulares se irrogan, es preciso extirpar la raza de condottieros llamados primistas que no medran sino á espensas del comprador de buena fé.

El domingo pasado á las altas horas de la noche ocurrió en Burgos un caso, que ha alarmado aquella pacífica ciudad: un padre encontró en su casa al amante de su hija, oficial del ejército, segun nos dicen, disparó dos pistolas que llevaba á prevención, resultando herida mortalmente su desgraciada hija y muerto en el acto su infortunado amante. Estando la causa que se empezó á instruir en seguida en el caso de sumario, nos limitamos únicamente á referir el hecho.

El señor Cauton, oficial del ministerio de la Gobernacion, ha pasado con la misma categoría al de Fomento.

Segun el Reino, el rumor designando al señor Pacheco para un puesto diplomático en Europa ó América no ha tenido mas objeto que poner en lenguas á la distinguida persona á quien se refiere.

Si el señor Pacheco no tuviera mejores amigos que el Reino, estaba medrado. Con que es poner en lenguas á una persona, crearla adornada de mas especiales circunstancias que otras para representar á la Reina en un puesto difícilísimo, erizado de dificultades y en que pueden prestarse al Estado servicios eminentes? Pues esa manera de andar en lenguas nos llenaría de orgullo, y estamos seguros de que el señor Pacheco, de cuyo patriotismo no podemos dudar, piensa de la misma manera que nosotros. Entrar ó no en sus propósitos el admitir un puesto diplomático; sobre eso nada podemos decir; pero de cualquier modo, el señor Pacheco y cualquier otro hombre público de su impor-

tancia, no sentirá verse indicado para cargos que requieren dot s muy especiales.

Ayer se han enviado de Sevilla á la rada de Tetuan cinco cambios de via, cuatro trucks y varios rails. Se trabaja activamente en el ferro-carril africano: la España tendrá la gloria de ser la primera que lleva á aquel suelo bárbaro este poderoso signo de civilizacion.

El vapor Bizantino ha desembarcado ayer en la rada de Tetuan 400 hombres y muchísimos efectos. El campamento está sobrado de todo.

Ayer llovió en Algeciras; pero la noche estaba buena, y despejado el cielo hacia las costas de Africa.

Ayer salió de Cádiz para Ceuta, el vapor Avenir, conduciendo efectos y 200 soldados dados de alta en los hospitales.

En Gijón sigue el mal tiempo. La goleta Flora, que salió con proyectiles para Cádiz, arribó á la Estaca con avería y pérdida de un hombre.

Se trata de modificar las fianzas de los administradores subalternos de Estancadas. Es una medida muy justa.

El Correo autógrafo hasta aquí, es tipográfico desde ayer. Le deseamos buena suerte.

Se ha cerrado el teatro de Novedades.

Ayer ha salido de Cádiz el vapor Leon, con rumbo á Algeciras, Ceuta y Tetuan remolcando una cañonera.

Ya debe estar en Madrid el general Zavala que tanto se ha distinguido en esta campaña y á quien los padecimientos arrancan á su pesar del teatro de la guerra; ayer llegó á Alicante y por la tarde salió en el tren correo para esta corte.

El correo ordinario ha confirmado y agravado la escandalosa noticia que nos antecedió el telégrafo sobre atropello en Nueva York á un buque español: una turba de perdidos lo invadió, echó la tripulacion y se resistió á la autoridad de los Estados Unidos que acudió á impedir el atentado y que estuvo bastante torpe ó bastante débil.

Faltos hoy de espacio para dar mas pormores sobre este insolente atentado, nos limitamos á encarecer al gobierno la necesidad de pedir severa cuenta de un hecho tan indigno; que sepan los aventureros yankees que no por hallarnos comprometidos en una guerra sangrienta, nos falta aliento para hacer respetar nuestra dignidad y la honra de nuestra bandera.

El gobierno español no está en el caso de buscar pensiones; pero tampoco puede ni debe, porque el país no lo toleraría, dejarse humillar por nacion alguna por poderosa que sea.

Respetemos á todo el mundo; pero exijamos á nuestra vez ser respetados.

Ayer ha circulado en Madrid la desagradable nueva de que el general conde de Reus se hallaba herido; pero nosotros podemos asegurar de una manera positiva, que el telégrafo no ha avisado semejante novedad, y que por el contrario anoche en un círculo muy importante se afirmaba que entre los heridos y muertos no hay ningun oficial muy conocido.

Deseamos que la Providencia siga velando por la preciosa existencia de los que tantos dias de gloria están dando á la patria.

y un yerno de este carácter os seria muy útil, amigo Simon! —¿Cómo! en pago de vuestro silencio, exigis la mano de mi hija única? —En pago de vuestra fortuna, de vuestro honor, de vuestra vida, añadió Michelot con viveza, y ved que estais enteramente en mi poder. Con que yo diga una palabra, sois preso, juzgado, sentenciado á una muerte infame, y aun á vuestra hija le parecerá barato el comprar con el don de su mano la dicha de salvaros de tan inminente peligro. —¿Teneis mas que decir? preguntó el rey del Pelvoux con sordo acento. —Poco mas: en la cuestion de dote pronto nos entenderemos. Naturalmente, como buen padre, habeis de asegurar el bienestar de vuestra hija, despues de haber sido tan generoso con un pariente; pero como podria seros doloroso renunciar á la propiedad de la mina que sabéis, partiremos fraternalmente los productos, seré vuestro asociado... entre los dos haremos magníficas operaciones y vereis si soy listo para los negocios. ¿Qué tal? no puedo ser mas equitativo para sacaros del atolladero y aun ganais porque... Miró el procurador á su huésped para juzgar del efecto de su atrevida proposicion, y le espantó el colorido de indignacion y de rabia que animaba sus facciones. Giraban en sus órbitas los ojos inyectados de sangre, y tenia los puños apretados convulsivamente. De repente arrojóse sobre Michelot, le cogió

por el pescuezo y le sacudió como una caña gritando con voz de trueno. —¿Entegarte mi hija, miserable! Mi hermosa, mi alviva Margarita para un villano, para un avaro falsario, para un infame intrigante como tú? Y piensas que por rescatar mi vida, consentiría en sacrificar á mi hija adorada? ¡Oh! has querido amezazarme, me temo mucho... Pero te haré pedazos, vengaré de una vez á todos los infelices, que hayas perseguido en el curso de tu execrable vida! —¿Socorro! ¡socorro! gritaba el procurador forcejeando en vano. ¿Queréis asesinarme como asesinasteis á Rabbison? ¡Socorro! ¡ay! ¡ay! ¡pensais desparrarme á la clemencia de esos modos! —¿Qué me importa? replicó Martin Simon sacudiéndole con mas fuerza. —Somos en la escalera confuso ruido de pasos. —Dejadme... que me aboga... me muero... ¡Oh! ya vieneis, voy á publicar en alta voz el crimen que habeis cometido... —¡Hazlo! ese amor el temible montañés, arrastrándole hacia la puerta: yo te ayudo. Abrióse la puerta en efecto y entraron en el aposento muchos de los vecinos que estaban convidados para la boda. Entre ellos, venia aquel anciano respetable á quien habia llamado tio. Margarita, y que era en efecto hermano de su difunta madre. Creyó que en razon de su edad y de sus lazos de parentesco le correspondia mediar entre los dos adversarios. —Hermano, dijo al montañés deteniéndolo

—¿Socorro! repetía Michelot. —En este momento fue cuando entró Margarita seguida del caballero de Peyras y de Madlle. de Blanchefort. Su presencia contuvo todo el desorden y los que ya habian sujetado al trémulo procurador, le soltaron al punto. —¡Hija mia, dijo Martin Simon corriendo hacia su hija; ¡vete déjalos tratar, como merece, á ese miserable que se ha atrevido á acusarme de un crimen abominable! No espereis las facciones de la doncella asombro ni temor. —Padre, dijo con calma, si la acusacion es falsa, ¿por qué obras, como si fuera cierta, castigando por vuestra mano al acusado? —¿Que si es falsa? repitió Martin Simon retorcido. Así recibe mi hija la noticia de la horrible calumnia de que es víctima su padre? —Padre mio, dijo Margarita con nobleza, no me habeis entendido, no creyó... no creo que hayais podido cometer una mala accion. Pero para rechazar una calumnia es mas prudente destruir la base en que se funda que insultar al calumniador. —¿Esos es verdad? exclamó Michelot cobrando ánimo; pero en esta circunstancia es mas fácil negar los hechos que discurrir... Leed, continuó recogiendo los papeles que Martin Simon habia tirado al suelo, y presentándoselos á Margarita; ved si en otra parte tendrian esto por calumnia. Cogió ella temblando los papeles, y era tal

hombre de bien que con todas sus fuerzas rechaza una acusacion de asesinato? —Me alegrara poder satisfaceros, pero si no teneis esplicaciones que darne, ya conoices que mi deber, ni conciencia... —¡Tu conciencia, miserable! esclamó el montañés indignado, tu conciencia! ¿Querías tú persuadirme que crees una sola palabra de esa fabula absurda y que no tienes algun sólido interés en amezazarme con el escándalo? Si no fueras tan villano y tan cobarde... —¡Cáll! y prosiguió sus desentonados pasos. —¡Cáll! no os arrebaticis, dijo Michelot; ya sabéis que soy amigo vuestro, que me pesa el alargaros y que queria poder recomendar dignamente vuestra hospitalidad y vuestros buenos oficios conmigo; pero lances cargo de mi posicion, ¿qué partido he de tomar? —¿Qué partido? dijo Martin Simon mirándole fijamente, romper esos papeluchos y olvidar ese maligno cuento. —Si no tengo mas que copias... —¿No sabéis donde existen los originales? —¡Vaya! insinuó el procurador con hipocrita sonrisa, ¿si yo os ofreciera romperlos asi que il-gue á Lyon? —En ese caso, Michelot, dijo Martin con su franqueza brusca, confesara que os habia calumniado, y os juzgaria menos mal que hasta aquí. —¿Y esa es toda mi recompensa? —TOHO II.

